

CORRESPONDENCIA DE LA CHARANGA,

PERIÓDICO DIARIO.

ADMINISTRATIVO, AGRÍCOLA, INDUSTRIAL, LITERARIO, MERCANTIL, LE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados gratis á los suscritores.

AFRECCIONES ASTRONÓMICAS.

Sale el sol á las 4 horas 46 minutos.

Pónese á las 7 » 6 »

Sale la luna á las 8 horas 10 minutos.

Pónese á las 11 » 14 »

Precio de suscripción en Palma y fuera 4 reales, si fuese suscriptor al semanario 2 reales.

Sale todos los días, excepto los domingos que es cuando sale el semanario.

Se suscribe en la Redacción y Administración que se hallan establecidas en la calle de San Miguel, n. 60, ó por carta de aviso que se dirigirá al Director del periódico D. Francisco Aznar y Montañés, y además en casa de nuestros corresponsales de provincias.

Año 1.º

Lunes 13 de mayo de 1861.

Número 11

NOTICIAS DE ESPAÑA.

La *Gaceta* publica hoy varios documentos oficiales que hacen una relación completa y detallada del desembarco de nuestras tropas en Santo Domingo. Aunque las noticias que hemos dado con referencia á cartas y periódicos de aquella antigua república nos habían dado á conocer estos importantes sucesos, creemos deber transcribir las comunicaciones del capitán general de la isla de Cuba y de los gefes que mandan las tropas expedicionarias. Hélas aquí:

MINISTERIO DE LA GUERRA.

CAPITANIA GENERAL DE LA SIEMPRE FIEL ISLA DE CUBA.—ESTADO MAYOR.—Exmo. Sr.: Según tuve el honor de participar á V. E. en mi carta núm. 1.º 07 del 31 del pasado, el día anterior había zarpado de este puerto para el de Samaná y Santo Domingo la escuadra que conducía las tropas destinadas á guarnecer la parte española de dicha isla.

Al día siguiente, 1.º del actual lo verificaron los vapores mercantes «Pájaro del Océano» y «Cárdenas», con las compañías de infantería y artillería de montaña dispuestas al efecto, quedando únicamente en esta el escuadrón por falta de transporte; pero el 13 del corriente embarcaron dos secciones del mismo en los vapores «Pelayo» y fragata «Princesa de Asturias», conduciendo este además 100,000 raciones para las tropas, las otras dos secciones saldrán sobre el 20 en el *Cárdenas*, que regresará de hoy á mañana de Santo Domingo.

Como podrá V. E. servirse ver por las copias números 1.º y 2.º, en que el general Rubalcaba y brigadier Peláez me participan su arribo á Santo Domingo, se verificó este y la travesía con toda felicidad, coincidiendo la llegada de la escuadra á Samaná con la de la «Blanca», que llevaba á su bordo las compañías de ingenieros y artillería á pié; y en los momentos de fondear en Santo Domingo los buques de guerra, lo ejecutaron el «Pájaro» y «Cárdenas», habiendo precedido á estas fuerzas el batallón de Puerto-Rico, conducido por el «Blasco», á las órdenes del comandante del cuerpo de Es-

tado Mayor D. Ramon Blanco, cuyo parte acompaño en copia núm. 3.

En las comunicaciones mencionadas y números de la *Gaceta* de aquel gobierno, que remito á V. E., verá la distribución que se ha dado á las fuerzas españolas, así como lo espontáneo del movimiento anexionista de los dominicanos, y el orden y el entusiasmo que reinan entre sus habitantes, animados todos del mejor espíritu, siendo muy de notar la circunstancia de haber permanecido aquel territorio entregado á sí mismo por el largo período de 20 días, sin existir en él ni buques ni soldados españoles, no obstante lo cual, no ocurrió el menor desorden ni síntoma alguno que no indique espontaneidad al acto de unirse á la Corona de S. M. la Reina (q. D. g.) aquella antigua parte de los dominios españoles en América.

Dios guarde á V. E. muchos años. Habana, 16 de abril de 1861.—Exmo. Sr.—Francisco Serrano.—Excelentísimo señor ministro de la Guerra.

(Se continuará.)

Anteayer se acordó en Consejo de ministros admitir la dimisión presentada por el Sr. Pacheco de su cargo de embajador en Méjico.

Anteayer tuvieron la honra de comer con S. M. la Reina, en Aranjuez, todos los ministros que habían ido para asistir al Consejo presidido por la Reina y el presidente y dos secretarios del Congreso, que fueron para llevar algunas leyes á la sancion de S. M.

La opinión de la *España* sobre la suspension de las Cortes, no puede ser mas clara y terminante. Ocupándose del particular, dice pura y simplemente nuestro colega, que no puede negarse que el gobierno, atendiendo á lo que le parecia mas conveniente, no ha faltado á la legalidad cerrando las Cortes: podia hacerlo, ha creído que lo debia hacer, y lo ha hecho.

Tales son las palabras de la *España*.

La noticia de que D. Juan de Borbon ha vuelto á

Londres despues de haberse desengañado por sí mismo de que nada puede intentarse en estos momentos contra la tranquilidad de España, es oficial.

Parece que el gobierno austriaco, así que supo su desaparicion de la capital de Inglaterra, dispuso que se ejerciera en Praga la mayor vigilancia, por que se sospechaba que D. Juan tratase de apoderarse subrepticamente de sus hijos, que viven al lado de su madre en aquel punto, abandonada hace mucho tiempo por D. Juan.

Segun las últimas noticias de Melilla, que alcanzan al 25 del pasado, continúa disfrutándose la mas perfecta calma en dicha plaza, sin que las kabilas fronterizas intentasen nada. Los moros no solamente han dejado de estar en guerra continua con nuestra guarnicion, sino que de la plaza salen los gefes y oficiales al campo á cazar y á pescar sin que nadie les moleste. Como la cosecha se presenta mala, los moros acuden á Melilla á implorar la caridad, y á todos se les dá una parte de rancho sobrante del presidio y media libra de pan.

A la fecha á que nos referimos, habia llegado el vapor de guerra *Lepanto*, conduciendo á la comision que va á marcar los limites de la plaza en el campo moro.

Una carta, que se dice escrita por persona bien informada, afirma, dando por cierto la noticia de que se verificará una conferencia entre S. M. la Reina y el emperador de los franceses, que los emperadores recibirán en Biarritz la visita de S. M. Creemos que no se verificará, pues segun nuestra Constitucion, los reyes de España no pueden salir del territorio español sin licencia de las Cortes.

Por la mayordomía mayor de S. M. se han hecho ya las primeras prevenciones á las personas que por su posicion ó cargo deben acompañar á los Rey en su resuelto viaje á Santander, en el próximo mes de julio.

Los periódicos y las cartas de la Habana, que alcanzan al 16 de abril, y de que ha sido portador el vapor «*Ther*,» no nos dan noticia alguna importante de la isla, en la que, á pesar del calor, se disfrutaba de una salud bastante satisfactoria. En cnanto á la la crisis comercial, no habia concluido; pero se notaba grande actividad en el comercio para salvar á la isla de la situacion en que aquella le colocaba.

Como decimos en otro lugar, ayer ha tenido efecto en Alicante el ensayo oficial del *Je tinea* del señor Monturiol.

Asistieron á este acto los ministros de Marina y Fomento, el director de Instruccion pública, los directores del ministerio de Marina general Chacon y brigadier Quesada, el Sr. Lujan, los diputados á Cortes señores Calvo Asensio, Ulloa, Valera, Hazañas. Sagasta, Rascon y Lopez Roberts (D. Bionisio), el señor de Masarnau, los Sres. Cañete, Navarro y Viedma, redactores del *Reino Epoca*

y de *El Diario Español*, los Sres. duques de Fernan Nuñez y Calderon (D. Carlos), varios oficiales de marina y otras personas hasta el número de treinta.

La invitacion para este ensayo habia sido hecha por el señor ministro de Marina, y todos los convidados estaban citados para las ocho de la noche del lunes en la estacion del ferro-carril.

A las ocho y media marcharon todos en el tren-correo, y ayer á las diez de la mañana llegaron á Alicante, en donde los señores ministros fueron visitados por las autoridades y corporaciones de la provincia.

A la una se verificó el ensayo despues de un espléndido almuerzo servido en la fonda del Vapor y al cual asistieron ademas de las personas llegadas de Madrid, el gobernador civil, el comandante general, el alcalde, el decano de la Diputacion provincial, el general Estrada comandante general del departamento de Cartagena y otras personas.

Concluido que fué el ensayo, y que no pudo ser mas satisfactorio para el Sr. Monturiol, los convidados se retiraron todos á las casas que les estaban designadas y las seis de la tarde emprendieron su regreso á esta corte.

NOTICIAS DEL ESTRANGERO.

Desde Turin dicen á las *Novedades* lo siguiente:

«La partida de Garibaldi cierra decididamente el templo de Jano, por ahora al menos, en lo que concierne á Italia; pues seria preciso que Austria se sumergiera en un caos de desórdenes, ó que la ambicion de Francia rompiera todos los frenos, para que las personas que dirigen los destinos de Italia, se decidieran á intentar un ataque en el Mincio. Venecia, segun quiere Cavour, ó será adquirida por la fuerza moral, ó en una guerra europea tornará al seno de su antigua madre.

Los que pretenden hallarse iniciados en los secretos del gobierno, confian en la pronta y favorable solucion de la cuestion romana. «Antes de que caigan las primeras hojas, dicen, Italia poseerá de nuevo su eterna metrópoli.» Por lo que á mi toca, no creo en profecias, y desconfío mucho de las intenciones del emperador francés respecto á que dejen á Roma sus tropas, si bien es cierto que las cosas no pueden continuar así, y mucho menos desde que Francisco II, parece decidido á prolongar su estancia en la ciudad de los Césares.

Los periódicos hablan de la prision de Alberto Mario en Ferrara, y de la protesta de su esposa; antes mis Jessie White. Algunos desterrados politicos de las provincias venecianas se habian reunido en Ferrara, y el gobierno, noticioso de que deseaban á toda costa un rompimiento de hostilidades con Austria, determinó alejarles de la frontera. Alberto Mario como los demás desterrados venecianos, recibió la orden, é insistiendo en su derecho de residir en el punto del reino de Italia que mas le agradase, las autoridades se vieron obligados á prenderle.»

...sion de ... su esposa, es un rompimiento con Mazzini.

Leemos en uno de nuestros colegas, que el movimiento de restauración que agita el reino de Nápoles, empieza también en el antiguo ducado de Módena. El duque de Módena se halla en Pádua con el gran duque de Toscana, y una correspondencia de aquella ciudad dice que, en una revista que pasó el 27 de abril, anunció á las tropas que pasarían el Pó hacia el 8 de mayo.

Los dos duques, que como archiduques de Austria son de derecho miembros de la primera Cámara del Consejo del imperio, asistían á la sesión de apertura de esta.

La *Gaceta del Danubio* elogia la franqueza y claridad del discurso pronunciado por el emperador en aquel acto, que dice debe ser un mensaje de paz en medio de las dificultades interiores, y se distingue, á pesar de la firmeza de su lenguaje, por un espíritu de conciliación y de justicia, propio para confundir las mezquinas intrigas de un partido sobre escitado.

Leemos en las *Novedades*:

«Una correspondencia de Venecia, dirigida al Nord, dice que volvían á circular y tomar consistencia los rumores de la venta del Véneto, sin que demos gran importancia á estas vanas esperanzas, que ya se han manifestado en diferentes ocasiones, haremos notar que esta recrudescencia coincide naturalmente con las disposiciones manifestadas por el conde de Cavour, de tratar amigablemente la cuestión veneciana.

Dice un periódico:

«El *Re: no d' Italia* anuncia que el clero napolitano está redactando una súplica al Papa para rogarle que no persista en la vía fatal á que le arrastra su gobierno, y que renuncie al poder temporal por los peligros á que puede verse espuesta la Iglesia con semejante obstinación.»

Ignoramos el fundamento que pueda tener esta noticia que transcribimos para que nuestros lectores no ignoren nada de lo que directa ó indirectamente se refiere á la cuestión de Roma.

En Santo Domingo comienzan ya á notarse los fecundos efectos de su incorporación á España. Según una correspondencia de Puerto Plata se decía en aquel punto, que en la capital se había principiado á cambiar el papel moneda al tipo de 250 por 1 peso fuerte, de que parece haber llegado un millón en metálico.

El puerto de la espresada ciudad había sido recorrido por un capitán de ingenieros, y aunque por su poca agua se ha renunciado perentoriamente á la construcción de un muelle hasta que se verifique la limpieza, se llevará de la Habana una flotante de 1,200 pies de largo, que fué fabricada allí para facilitar los desembarcos de una compañía de guano; y del cual ya no se hace uso por haberse disuelto aquella compañía.

También se dice que muy pronto se llevará á cabo la

comunicación de dicho puerto hasta Santo Domingo por Santiago, la Yega y el Cotuy, por medio de un camino carretero, que dará vida á todas aquellas poblaciones centro de la agricultura y el comercio.

Según la correspondencia á que nos referimos, se espera por el mes de junio al capitán general de Cuba Sr. Serrano.

Anoche hemos recibido los siguientes despachos telegráficos:

«Turin 7.—Ha sido aprobado el proyecto de ley de 36,000 hombres en las provincias napolitanas.»

«Paris 6.—Los diarios ministeriales exhortan al público á acoger con reserva las noticias contradictorias que circulan respecto á Siria, pues la Puerta está completamente de acuerdo con Francia respecto á la ocupación.

Del 15 al 20 del corriente, se comunicará á los gobiernos de las grandes potencias, el estenso informe redactado por los comisarios europeos en Beyrouth.»

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de mañana.

San Bonifacio mártir.

MISCELANEA.

Poblacion de Roma.—Del cuadro de la población de Roma correspondiente al año actual, resulta que la ciudad eterna cuenta 54 parroquias, 36 obispos, 1,226 sacerdotes seculares, 3,213 regulares, 1,918 religiosas, 687 seminaristas y colegiales, 38,784 familias católicas y 177,461 habitantes.

Lo que es la desgracia.—Hace algunos días que se presentó en casa un *comisionista y corredor de nuevo cuño*, para que le anunciáramos á fin de que el público utilizase sus servicios; nosotros deseando servirle, habíamos dispuesto colocar en la sección de *anuncios Charangueros* de nuestro semanario de ayer, el ofrecimiento de nuestro pretendiente. Pero fatal desgracia! despues de compuesto y en el momento de compaginarlo cayó de las manos del cajista y hubo necesidad de colocar otra cosa en su lugar. Hoy lo ponemos (salvo otra desgracia de igual género) mas tengan presente que es anuncio *Charanguero* y por consiguiente que no vaya á confundirse con los demas.

Una vieja.—Este es el el título de la zarzuela que en su función de gracia presentó en escena el Sr. Garcia y que creemos que su repetición no desagradará al público, pues si bien su argumento no es de lo mejor que el autor del libreto ha hecho, en cambio tiene preciosos versos y una música divina, contribuyendo en gran manera al buen efecto que su representación produce, el que en ella el señor Saez (que con tanta justicia el público aplaude) desempeña divinamente su papel de pintor. En nuestra próxima revista que publicaremos el juéves nos estenderemos tanto cuanto

merecen las producciones hechas últimamente así como los esfuerzos que la empresa y artistas están haciendo por complacer al público.

MOVIMIENTO DE BUQUES.

Embarcaciones fondeadas.

Día 11.—De Iviza en 4 días javeque Virgen de Jesús, de 25 ton., pat. Vicente Cardona, con 3 mar., 12 pas., sal y ganado.

De Alicante en 3 días bergantín Pelayo, de 175 ton., capitán, D. Vicente Roselló, con 13 mar., 4 pas. trigo y efectos.

De Barcelona en 3 días polacra goleta Constante, de 111 ton., cap. D. Jaime Llabrés, con 8 mar., 4 pas. y lastre.

Día 12.—De Barcelona en 13 horas vapor Rey D. Jaime 2.º de 332 ton., cap. D. Miguel Moré, con 25 mar., 81 pas. sageros y balija.

De Málaga en 7 días corbeta Ciscar, de 404 ton., cap. don Miguel Balaguer, con 14 mar., 2 pas. y algodón.

De Fiume en 30 días bergantín Teresa Hanni, de 328 toneladas, de 328 ton., cap. Raimundo Bachich, con 11 marineros y madera.

De Alicante en 2 días polacra goleta Virgen del Mar, de 85 ton., cap. D. Bartolomé Ginard, con 8 mar., 4 pas. y trigo.

De Bugia en 3 días laúd S. Jorge, de 27 ton., pat. Jorge Porcell, con 6 mar., 4 pas. y lastre.

De Málaga en 7 días bergantín S. Rafael, de 211 toneladas, cap. D. Agustín Baró, con 12 mar., 4 pas. y varios efectos.

Embarcaciones despachadas.

Día 11.—Para Tarragona laúd Lealtad, de 38 ton., patrón, Joaquín Martí, con 6 mar., 2 pas. y salvado y efectos.

Para la Habana bergantín Beatriz, de 132 ton., cap. D. Honorato Berga, con 10 mar., frutos y efectos.

Para Arenys laúd Leñor, de 26 ton., pat. Benito Mas, con 4 mar., 4 pas., algarrolas y efectos.

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL PRINCIPE DE ASTURIAS.

Para hoy 13 de mayo.

Se volverá a poner en escena por última vez la farsa zarzuela en 3 actos.

Mis dos mugeres.

Entrada general 3 rs.

Al Paraiso 2 rs.

A las 8.

NOTA. Se está ensayando para poner en escena la zarzuela de grande espectáculo, nueva en esta capital, titulada:

Los Madgyares.

Por lo no firmado, como secretario de la redacción, Miguel Bibiloni y Corró.

SECCION DE ANUNCIOS.

Bibliografía.

NUVA FORMA DE PARTIDA DOBLE

por **Don Vicente Villaos.**

Recomendada por el gobierno de esta provincia y Junta de inspección pública de Madrid.

De venta en la Sección de Fomento al precio de 18 rs.

Obra interesante al público y Ayuntamiento.

CARNICERÍA.—En la Plaza Nueva al lado del resaca se ha abierto un nuevo despacho de carnes de ganado vacuno, al ínfimo precio de siete sueldos libra carnicera.

NODRIZA.—Se desea encontrar una que tenga buenas cualidades. En la Redacción de este periódico darán razones y noticias.

AVISO AL PUBLICO.

Casa de Recreo, situada en el molinar de levante al lado de la plaza de toros. Agradecido el dueño de sus muchísimos parroquianos que además de varias clases de licores y refrescos que se expenden en dicho establecimiento ofrece también toda clase de comidas a precios muy cómodos sirviendo con toda limpieza y buen trato.

ULTIMO AVISO.

Conclusion de la venta dia 14 del corriente grande batatura de pañuelos verdaderos de Manila a los precios siguientes:

Los de 30 duros arriba a 18 duros.

Los de 25 duros arriba a 15 duros.

Los de 18 duros arriba a 10 duros.

Estarán de manifiesto en la fonda de las Cuatro Naciones piso 1.º cuarto 32, horas de venta, de las 9 de la mañana a las 6 de la tarde.

ANUNCIOS.

Comisionista y corredor de nuevo cuño.

El que quiera apreciar sus prontos y leales servicios, se servirá avistarse con el guardia del predio Gabri-Rosas del término de Montelleson (bajo Rosellon, Francia) también se ocupa en sonsacar socios de los casinos, extraer papeles mojados y demás objetos peculiares a su noble profesión, advirtiéndole que todo se hará gratis, debido al excesivo amor al prójimo.

Editor responsable.—D. Pedro Felipo y Martínez.

Palma.—Imprenta de la viuda de Villalonga.

Pedro Felipo y Martínez